

JUEVES 1 DE JUNIO DE 2023

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### CURSO

#### **CAPACITAN A PERSONAL DEL IEEQ PARA GARANTIZAR EL DERECHO A SABER**

Con el objetivo de garantizar a la ciudadanía el derecho humano a saber, el funcionariado del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) fue capacitado por la Comisión de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de Querétaro (Infoqro). La Consejera Presidenta del Instituto, Grisel Muñiz Rodríguez, dijo que el curso forma parte del "Programa de Capacitación 2023" dirigido al personal IEEQ, ya que "siempre obtendremos mejores resultados si somos un equipo de trabajo que se mantiene en continuo aprendizaje y crecimiento". De igual manera, la Presidenta de la Comisión de Transparencia y Tecnologías de la Información del Instituto, María Pérez Cepeda, señaló que la actualización es indispensable para las instituciones públicas, a fin de garantizar los derechos humanos; además, consideró que el curso redundará en un mejor desempeño de las actividades de las y los integrantes del IEEQ. La consejera también reconoció la disposición permanente de Infoqro, como aliado estratégico de este órgano electoral, para contribuir a la formación de las y los servidores públicos, así como en la realización de ejercicios de participación del programa "Gobierno Abierto". El Comisionado Presidente de Infoqro, Javier Marra Olea, destacó que el IEEQ es una de las instituciones con mayor cumplimiento en las obligaciones de transparencia en el estado de Querétaro; asimismo, refrendó la colaboración entre ambas instituciones de cara al Proceso Electoral Local 2023-2024. "La capacitación de las y los servidores públicos es necesaria, a fin de conocer los cambios a la normatividad y estar a la vanguardia en esta materia", precisó. La Titular de la Unidad de Transparencia del Instituto, Noemí Sabino Cabello, afirmó que es necesario que el funcionariado conozca los temas vinculados con la transparencia y agradeció el apoyo brindado para esta actividad por las consejerías electorales, las y los comisionados, los expositores y asistentes. Durante el curso de cinco días, realizado en las instalaciones del Instituto, se abordaron los siguientes temas: Clasificación de información y versiones públicas, PDF en posesión del IEEQ, Seguridad de datos personales, Gestión documental, Transparencia proactiva e información de interés público, Obligaciones de transparencia y Sistema de Portales de Obligaciones de Transparencia (SIPOT). La capacitación fue impartida por el Coordinador de Difusión y Vinculación, Julio César Sánchez Díaz; el Jefe de la Unidad de Tecnologías de la Información, José Manuel Flores Robles, y el Jefe de la Unidad de Vigilancia y Gestión Documental, José Raúl Ortega Rivera; todos integrantes de Infoqro. En la clausura estuvieron presentes el Secretario Ejecutivo del IEEQ, Juan Ulises Hernández Castro, así como la Comisionada y el Comisionado de Infoqro, Alejandra Vargas Vázquez y Octavio Pastor Nieto, respectivamente.

<https://www.elcantodelosgrillos.mx/capacitan-a-personal-de-ieeq-en-materia-de-acceso-a-la-informacion>

<https://queretaro24-7.com/capacita-ieeq-a-su-personal-en-materia-de-acceso-a-la-informacion/>

<https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/44795-capacita-ieeq-a-su-personal-en-materia-de-acceso-a-la-informacion>

### COLABORACIÓN CON IEE AGUASCALIENTES

#### **PRESENTAN COMISIONES Y ÁREAS OPERATIVAS DEL IEE INFORMES DE ACTIVIDADES**

Durante la sesión ordinaria del Consejo General se rindieron los informes de las áreas operativas y de algunas comisiones del Instituto Estatal Electoral de Aguascalientes (IEE), respecto a las actividades realizadas en los últimos meses y de cara al Proceso Electoral Concurrente Ordinario 2023-2024. En primera instancia, se presentó el correspondiente a la consejera presidenta en el que se proyecta la firma de un convenio de colaboración entre el IEE y el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, con el que se buscará la participación en una serie de actividades de apoyo para la implementación del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) en los comicios del próximo año (...)



JUEVES 1 DE JUNIO DE 2023

<https://www.lja.mx/2023/05/presentan-comisiones-y-areas-operativas-del-iee-informes-de-actividades/>

## SESIÓN DEL CONSEJO GENERAL

### APRUEBA IEEQ INFORMES FINANCIEROS DE ASOCIACIONES CIVILES

El Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó los informes de ingresos y egresos del primer trimestre de 2023 de las organizaciones “Biodiversidad Querétaro A.C.”, “Movimiento Laborista Querétaro A.C.” y “Querétaro con Rumbo A.C.”; las dos primeras, pretendieron constituirse como partido político local, y la tercera, obtuvo su registro con efectos al 1 de julio del presente año. De acuerdo con los dictámenes aprobados, los recursos reportados por las organizaciones tienen origen lícito y fueron destinados exclusivamente a los fines propios de su objeto social; además, el límite al financiamiento privado fue respetado y los gastos informados cumplieron con las disposiciones aplicables. Al respecto, el consejero Daniel Dorantes Guerra señaló que al verificar los recursos de once organizaciones que buscaron formar un partido local, el Instituto cumplió con los principios de certeza -al emitir reglas en la materia- y equidad. Asimismo, la Consejera Presidenta Grisel Muñiz Rodríguez afirmó que el trabajo de la Comisión y la Unidad Técnica de Fiscalización de este organismo, en la revisión de los informes de las asociaciones, se llevó a cabo con exhaustividad, apego a la transparencia y conforme a los principios de la función electoral. Por otra parte, la presidenta rindió su informe mensual de labores en el que destacó la vinculación con universidades, instituciones públicas, autoridades electorales y organismos de la sociedad, a fin de cumplir las funciones permanentes del IEEQ y como parte de la preparación del Proceso Electoral Local 2023-2024. De igual manera, el Secretario Ejecutivo Juan Ulises Hernández Castro informó las actividades realizadas en materia de educación cívica y participación, asuntos jurídicos, atención a las determinaciones de autoridades, Servicio Profesional Electoral Nacional, acceso a la información, tecnologías de la información, así como organización electoral, prerrogativas y partidos políticos, entre otros rubros. En su oportunidad, el consejero Carlos Rubén Eguiarte Mereles refirió la importancia de seguir consolidando el sistema electoral nacional y la cultura democrática, de cara a la jornada comicial del próximo 4 de junio en las entidades de Coahuila y Estado de México. La sesión ordinaria, en modalidad presencial, contó con la asistencia de las consejeras Rosa Martha Gómez Cervantes, Karla Isabel Olvera Moreno y María Pérez Cepeda, el consejero José Eugenio Plascencia Zarazúa y representantes de los partidos políticos: Joel Rojas Soriano del PAN, Eduardo Martínez Lugo del PRI, Adolfo Camacho Esquivel del PRD, Jorge Alberto Llamas Blanco de MC, Perla Patricia Flores Suárez del PVEM, Emmanuel Zárate González de Morena y José Fernando Ramos Gutiérrez del PT

<https://expresoqueretaro.com/news/aprobo-ieeq-informes-financieros-de-asociaciones-civiles/>

<https://www.sinpermisoqro.mx/aprueba-ieeq-informes-financieros-de-asociaciones-civiles/>

## DENUNCIAS

### NO HE RECIBIDO NOTIFICACIÓN POR DENUNCIA DE MORENA ANTE EL IEEQ: DORANTES

Por Rubén Pacheco

Agustín Dorantes Lambarri, Secretario de Desarrollo Social, indicó que todavía no ha sido notificado por la autoridad electoral, por la aparición de espectaculares con su imagen. Y es que Morena interpuso una denuncia ante el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, por unos espectaculares colocados en San Juan del Río por una revista, donde aparecía la imagen del funcionario. «No hemos recibido ninguna notificación. Los partidos políticos están en su derecho de interponer las acciones legales, que desde su punto de vista ellos pudieran implementar». A decir del panista, su actuar se encuentra apegado a la legalidad, pues agregó, está enfocado en su encargo al frente de la Sedesoq. Sin embargo, aseguró que, en su momento, en caso de recibir la notificación, responderá para aclarar los detalles de los espectaculares.

<https://adninformativo.mx/no-he-recibido-notificacion-por-denuncia-de-morena-ante-el-ieeq-dorantes/>



JUEVES 1 DE JUNIO DE 2023

## NOTAS PRINCIPALES

### **DQ: CONTINUARÁ LLEGADA DE “DATA CENTERS”**

Los atrae ubicación privilegiada y buen clima empresarial, asegura Marco Del Prete, titular de la SEDESU. (DQ, principal)

### **N: NEGOCIOS POR UNOS 7 MMDD**

Inaugura el gobernador Mauricio Kuri la International Automotive Industry Supply Summit México 2023. (N, principal)

### **AM: BAJA PARTICIPACIÓN DE MUJERES EN EL CAMPO**

Según datos del coordinador estatal del INEGI, durante 2022 bajó la participación de las mujeres en labores agropecuarias en Querétaro. (AM, principal)

### **EUQ: VA KURI POR INVERSIÓN PARA SECTOR AERONÁUTICO Y AEROESPACIAL**

Asistirá en París a la feria internacional más importante de esta industria; afirma que es “buen vendedor”, por lo que ya cuenta con una amplia agenda de negocios. (EUQ, principal)

### **CQRO: REFORZARÁN SEGURIDAD EN LÍMITES CON SAN MIGUEL, CORONEO Y SAN JOSÉ ITURBIDE: KURI**

Tras la reunión de seguridad con Guanajuato, Michoacán y comandantes del ejército, se reiteró esta petición. (CQRO, principal)

### **PA: PRISIÓN PREVENTIVA AL “BURRAS PRIETAS”**

Determina juez de control una medida cautelar de 3 meses contra Jaime “N” o Eugenio “N”, por hallar productos robados en sus propiedades. (PA, principal)

### **P: DENUNCIAN VIOLACIÓN LABORAL EN EMPRESA DEL SECTOR AUTOMOTRIZ**

La CATEM reveló que cuando decidieron cambiarse de sindicato, la firma determinó dar de baja a los empleados, violentando con ello la libertad sindical. (P, principal)

## PARTIDOS POLÍTICOS

### PAN

#### **URGEN AL PAN ACELERAR LAS CANDIDATURAS**

Los legisladores locales panistas Antonio Zapata y Maricruz Arellano coincidieron en que el PAN debe acelerar su proceso de elección de la candidatura presidencial para ser competitivos en 2024. (DQ)

#### **NO HAY FRICCIONES EN EL PAN: ROBERTO CABRERA VALENCIA**

Respecto a algunas declaraciones que han surgido al interior del PAN, y movimientos que se han dado en la Administración de Roberto Cabrera, el edil sanjuanense señaló que no hay ningún tipo de fricción. (...) señaló sentirse orgulloso del organismo al que pertenece, con el cual ha crecido desde muchos aspectos. (N)

### PRD

#### **ABRIÓ PRD PUERTAS A LOS CIUDADANOS AL PROCESO ELECTORAL**

Diego Urías, presidente del PRD en Querétaro, comentó que su partido celebró su décimo octavo Congreso Nacional, el pasado 28 de mayo, en un ambiente de unidad, y compromiso con la sociedad y las mujeres. En el evento decidieron resolutivos de trascendencia para el proceso electoral nacional, estatal y municipal del 2024. (PA, DQ)



JUEVES 1 DE JUNIO DE 2023

## MORENA

### **QUE NO QUIERE ORIHUELA SER ALCALDE EN TEQUISQUIAPAN**

El diputado de la LX Legislatura del estado, Christian Orihuela, descartó tener aspiraciones políticas para el proceso electoral del 2024 por su partido Morena. Declaró estar enfocado en su tarea legislativa y en apoyar a su partido en el proceso electoral del próximo año. (PA, DQ)

## **PODER EJECUTIVO**

### **QUERÉTARO SEDE DEL INTERNATIONAL AUTOMOTIVE INDUSTRY SUPPLY SUMMIT 2023**

El gobernador Mauricio Kuri inauguró la primera edición del International Automotive Industry Supply Summit 2023 que se realiza este 31 de mayo y 1º de junio en el Centro de Congresos. Esto con el objetivo de impulsar el crecimiento del sector automotriz. En su mensaje, destacó que, de acuerdo con datos del CONEVAL, entre el cuarto trimestre del 2022 al primer trimestre del 2023, Querétaro creció casi un 10% en el poder adquisitivo, derivado de la variación porcentual del ingreso laboral. (N, DQ, CQRO, PA, AM)

### **MAURICIO KURI REALIZARÁ GIRA PARA ATRAER INVERSIONES EXTRANJERAS**

El gobernador Mauricio Kuri iniciará una gira para atraer inversiones privadas a Querétaro, participando en la Feria Aeroespacial que se realizará en junio en París, Francia. Comentó que tiene previstas reuniones con empresarios y diplomáticos. Indicó que es el momento para atraer inversiones a Querétaro, porque hay empresas en Estados Unidos y otros países que buscan ampliar su crecimiento o buscar nuevos lugares dónde instalarse. (N, EUQ, CQRO, PA, P)

### **REFRENDA MAURICIO KURI COORDINACIÓN EN SEGURIDAD CON SEDENA, GUANAJUATO Y MICHOACÁN**

El gobernador Mauricio Kuri, se reunió con representantes de la SEDENA y los gobernadores de Guanajuato y Michoacán, ante quienes refrendó el compromiso de sumar esfuerzos para realizar acciones coordinadas entre autoridades locales y federales y así fortalecer la seguridad en la región. (AM, EUQ, CQRO)

### **EN UN AÑO, POBREZA LABORAL EN QUERÉTARO CAYÓ 1.1%**

Entre el primer trimestre del año pasado y el mismo periodo de 2023, la pobreza laboral disminuyó de 37.0 a 35.9%, es decir, 1.1%, informó el CONEVAL. La institución explicó que la pobreza laboral es el porcentaje de la población que tiene un ingreso laboral que no alcanza para cubrir el costo de la canasta alimentaria. A través de redes sociales, el gobernador Mauricio Kuri resaltó la disminución de este indicador, el cual se ubicó por debajo del índice nacional, de 37.7%, entre enero y marzo de este año. (CQRO, N)

### **JORNADA AQUÍ CONTIGO EN REAL DE ESPAÑA**

El gobernador Mauricio Kuri acompañado por el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, encabezó la jornada de atención ciudadana Aquí Contigo en la colonia Real de España, lo que permitió dar respuesta a diversas peticiones de ciudadanos de la delegación Epigmenio González. (N, AM)

### **AVANZA CONSTRUCCIÓN DE CARRIL CONFINADO 5F**

En construcción el carril confinado para el transporte público colectivo de la obra de Paseo 5 de Febrero, el cual estará al centro de los puentes y el tránsito vehicular, encontrándose en proceso de cimentación a la altura de la colonia Obrera, al norte de la capital queretana. Durante marzo la SDUOP indicó que darían inicio los trabajos para la construcción del carril confinado en esta vialidad. (DQ)

### **FEDERACIÓN, SIN ABRIR NUEVAS PLAZAS PARA SECTOR SALUD DESDE HACE SEIS AÑOS**

Desde hace más de seis años, la federación no ha abierto nuevas plazas para el sector salud, por lo que hay mil 700 trabajadores estatales con contratos eventuales, refirió Martina Pérez, titular de la SESA. Tras la protesta nacional de enfermeras realizada el 26 de mayo en diferentes estados, incluido Querétaro, explicó que el principal reclamo se debió a la incertidumbre laboral por falta de nuevas bases. (CQRO, N)



JUEVES 1 DE JUNIO DE 2023

## QUE LOS PROGRAMAS LLEGUEN A TODOS LOS JÓVENES: VIRGINIA HERNÁNDEZ

Con el objetivo de difundir con las y los jóvenes los programas con los que cuenta la SEJUVE, su titular, Virginia Hernández, realizó una gira de trabajo por la Sierra, donde visitó los municipios de San Joaquín, Jalpan de Serra, Landa de Matamoros y Arroyo Seco. (N)

## RECORRE LILIANA SAN MARTÍN MORGAN TECHNICAL CERAMICS

La secretaria del Trabajo, Liliana San Martín, realizó un recorrido en la empresa Morgan Technical Ceramics, ubicada en San Juan del Río, para conocer las acciones del Distintivo Sin Brecha. (AM)

## ECONOMÍA CIRCULAR, CAMINO PARA LA DESCARBONIZACIÓN: DEL PRETE

Durante el International Automotive Industry Supply Summit 2023, Marco del Prete, SEDESU, presentó la ponencia "Descarbonización y Economía Circular", en la que dio a conocer el modelo de desarrollo propuesto por la administración estatal, el cual se basa en una política que impulsa el crecimiento económico a través del cuidado del medio ambiente. (N, EUQ, AM)

## CONTINUARÁ LLEGADA DE “DATA CENTERS”

Querétaro se está convirtiendo en “la joya de la corona”, para los centros de datos, por su ubicación privilegiada y los perfiles profesionales que aquí se desarrollan, de acuerdo con el titular de la SEDESU, Marco del Prete. El secretario participó como conferencista en el Inside Querétaro de la empresa Data Center Dynamics (DCD), evento enfocado en la promoción del sector de los data centers y su papel en el mercado de la región. (DQ)

## SECTOR AUTOPARTES CRECERÁ 5% ANUAL

Este año la industria de autopartes tendrá un crecimiento del 5% por las condiciones económicas en Estados Unidos, apuntó el presidente de la Industria Nacional de Autopartes, Francisco González. (DQ)

## COBRARÁN 3.5% DE IMPUESTO POR RENTA DE AIRBNB EN QUERÉTARO

A partir de este año, los prestadores de servicio de hospedaje a través de internet (Airbnb), tendrán que pagar impuesto estatal. Esto luego de que se publicó en el periódico “La Sombra de Arteaga” el acuerdo en el que establece que este tipo de hospedaje tendrá que pagar el 3.5% de impuesto, sobre la tarifa que se cobre a los huéspedes. La secretaria de Turismo, Adriana Vega, informó que en la Secretaría de Finanzas ya se encuentran en la elaboración del padrón de los contribuyentes que tendrán que pagar dichos impuestos. (N, DQ, EUQ, PA, P, N, AM)

## PARTICIPA ROSENDO ANAYA EN CELEBRACIÓN DEL DÍA MUNDIAL DE LA LECHE

El secretario de SEDEA, Rosendo Anaya, asistió al evento conmemorativo por el “Día Mundial de la leche”, que se realizó en la SADER, en la Ciudad de México, donde participó en una degustación de productos lácteos de seis estados, entre los que se presentó una muestra de productos de Querétaro, elaborados por Quesos Bocanegra, El Acicate, Doña Licha y Rancho Santa Marina. (N)

## EJIDATARIOS SE AMPARAN CONTRA DECRETO DE PEÑA COLORADA

Algunos ejidatarios interpusieron amparos en contra del decreto presidencial de Peña Colorada como Área Natural Protegida, indicó Marco del Prete, titular de la SEDESU. Expresó que están en su derecho de interponer este recurso legal. Recordó que anteriormente, la titular de la SEMARNAT sostuvo una reunión con los ejidatarios inconformes con el decreto, en la que participó personal de la subsecretaría del Medio Ambiente. Dijo que el gobierno estatal manifestó en esta reunión que está abierto al diálogo, a la conciliación y al respeto de los derechos de los ejidatarios. (AM, PA)

## CON IMPUESTOS VERDES, BAJARÁ EMISIONES DE CO2 EN 2027

La meta para 2027 es la reducción del 8% las emisiones de CO2 en el estado con los impuestos verdes, y acciones como la reforestación de un millón de árboles al año, indicó el secretario de SEDESU, Marco del Prete. (DQ)



JUEVES 1 DE JUNIO DE 2023

## QUERÉTARO EN TERCER LUGAR EN DISCRIMINACIÓN SEGÚN EL INEGI

Luego de que el INEGI publicará una encuesta en la que posiciona al estado en el tercer lugar a nivel nacional con personas discriminadas, Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, señaló que desde el inicio de la administración se creó la subsecretaría de Derechos Humanos, la cual viene atendiendo a diversos grupos de la sociedad brindándoles diversos apoyos y realizando talleres de sensibilización y capacitación a servidores públicos. (PA)

## BUSCAN REAPERTURAR ALBERGUE PARA MIGRANTES: GUADALUPE MURGUÍA, SEGOB

Buscará gobierno del estado reaperturar el albergue del INM en la entidad, luego del cierre de 33 estancias migratorias en el país, entre ellas la de Querétaro, mientras la comisión nacional de derechos humanos inspecciona sus condiciones, Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, detalló que el gobernador Mauricio Kuri se encuentra realizando las gestiones necesarias con el secretario de gobernación para poder concretar dicha solicitud. (AM, EUQ, CQRO, P)

## PODER LEGISLATIVO

### VETA LX LEGISLATURA A AGRESOR DE MUJER

En Sesión Ordinaria del Pleno de la LX Legislatura, se aprobaron dos puntos referentes a proyectos nacionales remitidos por el Congreso de la Unión. El primero, fue el Dictamen de la Minuta de Decreto por el que se reforman y adicionan los artículos 38 y 102 de la Constitución en materia de suspensión de derechos para ocupar cargo público, a una persona deudora alimentaria morosa, sea prófugo de la justicia, haber cometido delitos contra la vida y la integridad corporal, actuado contra la libertad y seguridad sexual, así como por violencia familiar o política contra una mujer. También, se aprobó el Dictamen de la Minuta Proyecto de Decreto por el que se reforman los artículos 55 y 91 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, en materia de edad mínima para ocupar un cargo público, se redujo el requisito de edad para acceder una diputación federal, de 21 a 18 años y a las Secretarías de Estado, de 30 a 25 años de edad. (PA, DQ, CQRO, N)

## LA ESCUELA, EL LUGAR PARA FORJAR LA MENTE Y EL CORAZÓN: ANA LÓPEZ

“La escuela es el lugar en el que los niños, niñas y adolescentes forjan sus mentes y sus corazones, donde se preparan para enfrentar los desafíos que les esperan, por lo que garantizar que estos espacios estén libres de violencia, resulta impostergable en la agenda pública”, expresó la diputada Ana López Birlain. (N, AM)

## MUNICIPIOS

### INCENDIO COBRA LA VIDA DE UNA MENOR EN COLONIA OASIS EN SAN JOSÉ EL ALTO

En un lamentable suceso, cuerpos de emergencia, incluyendo Bomberos y CMPCQ, acudieron a un reporte de incendio en una casa habitación ubicada en la colonia Oasis, calle 9 de octubre, en las inmediaciones de San José El Alto. Desafortunadamente, se ha confirmado el fallecimiento de una menor como resultado del incendio, y el lugar ha sido resguardado por las autoridades correspondientes para llevar a cabo las investigaciones pertinentes. (N, DQ)

## SSPMQ BUSCA ADQUIRIR 700 'BODYCAM'S PARA PERSONAL "EN CALLE"

Juan Ferrusca, titular de la SPMQ, aseguró que, antes de que concluya la administración capitalina, se adquirirán 700 nuevas 'bodycams' para el personal operativo. Explicó que lo que pretenden es que la totalidad del personal "en calle" cuente con equipo tecnológico, el cual, dijo, no requiere quienes laboran en el centro de comando y la unidad de análisis, ya que no tienen una interacción directa con la ciudadanía. (CQRO, EUQ, PA, N)

## NAVA CON KURI EN "AQUÍ CONTIGO"

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, acompañó al gobernador Mauricio Kuri en una nueva jornada de atención a las familias queretanas en el marco del programa "Aquí Contigo", que se realizó en la Plaza



JUEVES 1 DE JUNIO DE 2023

Comunitaria del Ciprés II, en la colonia Real de España. El alcalde señaló también que el Municipio de Querétaro hace la diferencia con las Jornadas Contigo, pues en las últimas seis jornadas se han brindado más de 3 mil 200 atenciones a la población de colonias y comunidades que requerían de algún trámite o servicio municipal. (DQ, N)

## MUESTRA NAVA LOS BENEFICIOS DE BLOQUE A CISCO SYSTEMS

Directivos de la empresa de desarrollo de tecnologías de redes para transmisión y administración de datos, Cisco Systems México, se reunieron con el presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, para explorar estrategias en beneficio del desarrollo formativo de los jóvenes queretanos a través del Centro de Innovación y Tecnología, BLOQUE. (DQ, N)

## LANZAN CAMPAÑA DE ESTERILIZACIÓN 2X1 PARA GATOS EN LA CAPITAL QUERETANA

La Dirección Protección, Cuidado y Control Animal del municipio de Querétaro presentó la promoción de esterilizaciones al 2X1 para gatos machos durante este mes de junio, con la que se espera beneficiar a 400 mascotas. El titular Enrique Guerrero recordó que este método es el más eficaz en materia preventiva, además de que colabora para el bienestar de los felinos. (N, DQ, PA, AM)

destaca Roberto Sosa necesidad de la evaluación constante de las políticas públicas

“Seguimos en una mejora continua, seguimos en un tema de evaluación permanente para estar a la altura de las necesidades de los habitantes”, resaltó Roberto Sosa presidente municipal de Corregidora en la realización del primer foro “Evaluación y Monitoreo de Políticas Públicas desde una Visión Municipal”, llevada a cabo en el CAM de El Pueblito, como parte de “La Semana de la Evaluación”. (DQ, N)

## INFORMACIÓN GENERAL

### RESPALDAN A TRABAJADORES

Erik Osornio, titular de la CATEM, denunció el despido injustificado de 14 trabajadores de una empresa del giro automotriz. El motivo de despido fue el cambio de sindicato de los trabajadores. Hizo un llamado a la empresa a respetar la libertad sindical, pues los trabajadores con la nueva reforma laboral tienen el derecho de conocer su contrato laboral y elegir el sindicato que gusten. (PA, P, DQ, AM)

### CRECE 30% COMERCIO INFORMAL

Luego de la pandemia por covid-19, incrementó hasta un 30% el comercio en vía pública en la capital advirtió la presidenta de la Fecopse, Rocío Alvarado. (DQ)

### CLIMA, PRINCIPAL PROBLEMA DE PRODUCTORES AGROPECUARIOS

Con 85.7% de incidencia, los factores climáticos (sequía y falta de lluvias) son los principales problemas que perciben los productores agropecuarios del estado de Querétaro, reportó el INEGI al presentar los resultados del Censo Agropecuario 2022. Otras problemáticas relevantes fueron los altos costos de insumos y servicios (76.1%), factores biológicos (40.8%), inseguridad (30.8%), pérdida de fertilidad del suelo (27.2%) y reducción de ventas por la pandemia de Covid-19 (24.0%). (CQRO)

### BAJA PARTICIPACIÓN DE MUJERES, EN EL CAMPO QUERETANO

La participación de las mujeres en labores agropecuarias en Querétaro disminuyó durante 2022, informó el coordinador estatal del INEGI, Helio Pareja. (AM)

### ALMACENAMIENTO DE PRESAS QUERETANAS, A 10%

El almacenamiento de las presas de Querétaro se encuentra a casi 10% en promedio general, según la CONAGUA, al día de ayer. Al informar sobre la situación de almacenamiento de agua, la instancia federal indicó que las presas que pertenecen a la región hidrológica número 12 están a 24% de almacenamiento, y las presas que forman parte de la región hidrológica número 26 están a 6% de llenado. (EUQ)



JUEVES 1 DE JUNIO DE 2023

## CONCLUYE EL CANJE DE TARJETAS DE BIENESTAR

Este 31 de mayo concluyó la fecha para que los derechohabientes cambiaron sus tarjetas de Banco Bienestar; sin embargo, en las sucursales de esta dependencia federal no ha habido mayor actividad para dicho trámite. Y es que, durante la semana anterior, la titular de Bienestar en Querétaro, Rocío Peniche, hizo la invitación para que los adultos mayores pudieran hacer el cambio de tarjeta, a quienes retiraron su pensión de bancos privados. (DQ)

## AMPLÍA TEC DE MONTERREY SU OFERTA ACADÉMICA

Psicología Clínica y de la Salud, Nutrición y Bienestar Integral, Biociencia, además de Médico Cirujano y Médico Cirujano Odontólogo son las áreas de desarrollo en las que se concentra la oferta académica de la Escuela de Medicina y Ciencia de la Salud que iniciará operaciones este año en el Campus Querétaro del Tecnológico de Monterrey. (N)

## OFRECE CECYTEQ MAYORES OPCIONES DE EMPLEABILIDAD A JÓVENES

A través de su modelo educativo y programas especiales, el CECyTEQ ha beneficiado a más de 100 mil estudiantes desde hace 28 años; siendo 9 mil 200 jóvenes los que cursan actualmente el ciclo escolar en los distintos planteles ubicados en el estado. (N)

## HAN ATENDIDO A 37 MIL MIGRANTES

Desde el 2015, año en que se creó el Albergue para Migrantes Toribio Romo de la Diócesis de Querétaro, se han atendido a 37 mil personas, informó el sacerdote Aristeo Olvera Maqueda, responsable del Albergue, cifra que puede crecer ante el aumento de migrantes en la entidad. (PA, P, N)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### EXPEDIENTE Q "IMPUESTOS"

Por Adán Olvera

Los hoteleros en Querétaro piden el apoyo de las autoridades desde hace varios meses. Aseguran que hay competencia desleal de las aplicaciones digitales que ofrecen hospedaje y pueden ofrecer precios más bajos, al no tener que cumplir con normatividades federales, estatales y municipales. Es decir: no pagan contribuciones como dictámenes de protección civil, impuestos de hospedaje y una serie de requisitos que se tienen que cumplir al ser un comercio establecido para prestar estos servicios. A través de la secretaría de Turismo del estado, Adriana Vega Vázquez Mellado, se dio a conocer que ya se trabaja en la reglamentación para implementar el cobro del 3.5 por ciento de las tarifas por noche de Airbnb. Trabajan en la elaboración de un padrón de establecimientos que ofertan servicios de hospedaje en el estado, bajo la modalidad de la aplicación y con esto ubicar perfectamente a quienes se dedican a esta actividad turística de prestar servicios. Se estima que en Querétaro existen cerca de 2 mil sitios que ofrecen servicios de hospedaje y lo hacen con tarifas muy por debajo del hotelería formal. Los recursos serían administrados por la secretaría de finanzas del gobierno estatal y ellos definirían la posterior aplicación de los recursos en el ramo turístico; los hoteleros tienen razón en pedir un piso parejo en la competencia y es que son muchas las cargas laborales que se tienen y las aplicaciones simplemente gana la plataforma y otro tanto el dueño del inmueble. Estaremos viendo en los próximos días como Querétaro se une a otras entidades que ya cobran un impuesto a estas aplicaciones para poder ofrecer servicios turísticos en nuestro país. De rebote. El PAN no debe preocuparse tanto por la falta de unidad que se asoma entre algunos actores políticos de ese instituto. Y es que en Morena están peor en esa materia, no hay forma de verlos juntos a las diferentes corrientes de este partido. (DQ, ESSJR)

### #ASTERISCOS

Contra el 'bullying'. La Legislatura local aprobó la iniciativa de ley para promover una cultura de la paz y entornos escolares libres de violencia en la entidad. Los diputados celebran el acuerdo y la nueva normativa que entrará en vigor, pero el camino apenas empieza; ahora habrá que hacer valer la nueva ley en la práctica, en las escuelas, con la participación de autoridades escolares y la indispensable colaboración de los padres de familia. Falta tramo por avanzar. Sin plaza. Cerca de mil 700 trabajadores de la salud tienen contratos



JUEVES 1 DE JUNIO DE 2023

eventuales, pues la Federación tiene cuando menos seis años que no autoriza nuevas bases para contratación permanente. Esto no solo afecta a los trabajadores de la salud, sino también la operatividad de la Secretaría y por ende el servicio que se brinda a los ciudadanos. Por ejemplo, no hay médicos suficientes para tener guardias o servicios por 24 horas en los centros de salud de los municipios. 'Bodycams'. Para garantizar una adecuada conducta de los elementos de Seguridad Pública, además de proteger al policía y brindar pruebas testimoniales de su trabajo, la Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Querétaro dotará a su corporación de 700 cámaras corporales. Actualmente hay 134 'bodycams' en operación. (AM)

## BAJO RESERVA

Coadyuvancia en la capital. Coadyuvar es un verbo que le gusta usar mucho a la clase política queretana y al servidor público, lo que en términos comunes y corrientes significa contribuir o "echarse la mano unos a otros". Nos dicen que atender el problema de los tráileres que se meten al Boulevard Bernardo Quintana no le compete a Movilidad municipal, sino a la Policía Estatal. Recordemos que justo al final de la Cuesta China hay un operativo, que en términos de la coadyuvancia en una de esas pudiera ayudar a prevenir que los tractocamiones no se metan a la congestionada vialidad. Lo cierto es que alguien no está coadyuvando, y se les cuelan los camiones al boulevard. No fuman a la ley antitabaco en el estado. Nos dicen que hay poco o nada que conmemorar el Día Mundial Sin Tabaco, pues la famosa e incómoda ley que entró en vigor el pasado 15 de enero, irónicamente, nadie la fuma, pues nos comentan que en los mini supers o tiendas de conveniencia siguen a la vista las cajetillas de cigarros y que en los antros solo esperan a que "pasen los del operativo" para que los meseros reciban la señal y den chance a los clientes de encender los cigarrillos dentro del lugar. Nos mentan que sería bueno que la secretaría de Salud del estado, Martina Pérez Rendón, pudiera darles unas charlas a los antreros y a las tiendas, para que mínimo les recuerden de la infumable ley. (EUQ 2)

## ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Realizan Jornada aquí contigo en Real de España. Que el presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, acompañó al gobernador Mauricio Kuri durante la Jornada de atención ciudadana aquí contigo, que se realizó en la plaza comunitaria del Ciprés II, en la colonia Real de España, lo que le permitió dar respuesta a diversas peticiones de ciudadanos de la delegación Epigmenio González. El alcalde explicó ahí que en las últimas seis jornadas han brindado más de 3 mil 200 atenciones a la población de colonias y comunidades. Durante la jornada, a la que asistieron representantes de distintas dependencias estatales y municipales, se atendieron inquietudes ciudadanas en temas de educación, salud, seguridad, servicios públicos, atención a grupos vulnerables y programas sociales. Catean 17 domicilios y localizan miles de productos de origen ilícito. Que, en seguimiento a una carpeta de investigación iniciada por el delito de operaciones con recursos de procedencia ilícita, la Fiscalía Especializada en el Combate a la Corrupción en la entidad detuvo y logró la vinculación a proceso de Jaime 'N', alias "El Burras Prietas", y su pareja sentimental. Además, fueron asegurados "miles de productos" como muebles, electrodomésticos y centenares de cajas de alimentos enlatados y empaquetados, así como otros productos que posiblemente fueron obtenidos de manera ilegal, confirmó el organismo. Ello, tras haber ubicado y catedo ¡17 domicilios! en las colonias Lomas de Casa Blanca, Comunidad de Los Ángeles, San Vicente Ferrer y Valle de Oro, en la capital del estado, mismos que fueron asegurados. En el operativo participaron distintas corporaciones de seguridad y se detuvo a dos personas, quienes podrían ser los dueños de los inmuebles. La autoridad judicial les impuso prisión preventiva justificada como medida cautelar y concedió un plazo de tres meses de investigación complementaria. Policía Nacional de Colombia brindará segunda capacitación. Que, de mayo a diciembre de 2023, se llevará a cabo el segundo ciclo de capacitación impartido por la Policía Nacional de Colombia a la policía queretana. El director del Centro de Capacitación, Formación e Investigación para la Seguridad (Cecafis) del estado, Alberto Luna López, informó que en este periodo se llevarán a cabo 11 cursos dirigidos a más de 320 elementos de diferentes instituciones de seguridad a nivel estatal y municipal, para tener corporaciones con mayor especialización y profesionalización para la adecuada defensa de Querétaro. (CQRO 2)

## FUEGO AMIGO

MIENTRAS OTROS POLÍTICOS pintan bardas, el presidente municipal de Corregidora Roberto Sosa Pichardo se suma a las brigadas de movilidad de Corregidora, para pintar topes, líneas peatonales y guarniciones en



JUEVES 1 DE JUNIO DE 2023

calles y avenidas. Ya vendrán los tiempos para lo demás, dijo quien figura entre los mejores alcaldes país y es una de las cartas del PAN al Senado de la República. (PA 1)

## FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

EL VERDE LLEVARÁ MUJER EN LA CAPITAL. Al rechazar tajantemente las versiones divulgadas por un regidor panista sobre la supuesta invitación a ser candidato del PVEM a la presidencia del ayuntamiento capitalino, el dirigente estatal y diputado local RICARDO ASTUDILLO SUÁREZ reiteró a PLAZA DE ARMAS, EL PERIÓDICO DE QUERÉTARO que, en alianza o por separado, su partido postulará mujer. Aclarado el punto. Agua puerca ni de lejos ni de cerca. (PA 1)

## PLAZA DE ARMAS

Por Sergio Venegas Ramírez

¡Ya! Este domingo se votará por quienes gobernarán durante los próximos seis años en Coahuila y el Estado de México. En las horas previas a la veda electoral, se publicaron interesantes encuestas y análisis de lo que podría suceder la noche del domingo, tras la votación, el cierre de casillas y la posterior difusión de las encuestas de salida. Ayer, el diario Reforma publicó su encuesta del Edomex: Con el 55% de las preferencias, la morenista Delfina Gómez aventaja por 10 puntos sobre Alejandra del Moral, que tiene 45%, y se perfila para ser nueva Gobernadora del Edomex. El documento es conservador en cuanto al porcentaje que le daría la victoria a la ex secretaria de Educación, con su 10%, pues mediciones como la de El Financiero amplían el margen a un 14%. Otras, como la de El Universal, hablan de un 18% de ventaja de la morenista sobre la priista. En tanto, México Elige habla de una diferencia de 6 puntos a favor de Gómez. Casi empate técnico. Es decir, basándonos en los datos disponibles, Morena estaría ganando la joya de la corona priista, el Estado de México. Pero... En la encuesta de Reforma, hay un dato que puede cambiar los resultados a favor del PRI, o incrementar la diferencia de la morenista. Según la vitrina metodológica, hay un error de estimación: +/-3.6% al 95% de confianza. Y, ojo, la tasa de rechazo a la encuesta es de 58%. Entre paréntesis, hace seis años -si mal no recuerdo- la encuesta de Reforma daba como ganadora a Delfina sobre Del Mazo. Lo cierto es que lo que suceda el domingo, con un triunfo cantado del PRI en Coahuila y la probable derrota de Alejandra del Moral -y sus jefes Alfredo del Mazo y Alito Moreno-, marcará el rumbo para 2024. Lo marcará porque la posición del PRI se debilitaría aún más dentro de la alianza opositora. Lo marcaría porque daría la razón a Movimiento Ciudadano que usa de pretexto al tricolor para no sumarse hasta hoy al PAN en ninguna elección. Daría la razón a quienes afirman que, al ganar el Estado de México, Morena asegura los votos necesarios para apuntalar al candidato presidencial que quiera en 2024. Faltan menos de tres días para saber quién será el gran ganador. El padrón electoral del Edomex es el más nutrido del país, con 12 millones 668 mil 695 personas. Y, de mañana en un año, el 2 de junio de 2024, los comicios presidenciales. Esa es la importancia de esta elección en particular. Tic tac. -OÍDO EN EL 1810- ¿Blanquiazul o azulcrema? Que, en su intervención del lunes en El Marqués, el gobernador Mauricio Kuri González sorprendió a los presentes al comentar que quería decirles dos cosas, en primer lugar, el saludo y reconocimiento al presidente municipal Enrique Vega Carriles. "Y en segundo lugar: ¡Las Chivas!". Doy fe. -¡PREEEPAREN!- Atropello. El líder estatal de la Catem, Erik Osornio, ofreció una conferencia de prensa para informar que una empresa del ramo automotriz dio de baja a algunos empleados que decidieron cambiar de sindicato. El dirigente sindical no dijo el nombre de la empresa, pero exigió que no hubiera más despidos y que se respetara la voluntad de los trabajadores. Por la tarde, luego de reunirse con la empresa, se acordó seguir el proceso legal y respetar a los trabajadores. Así, la Catem defendió el derecho de sus agremiados, sin afectar el nombre de la empresa. Bien. -¡AAAPUNTEN!- Firmes. Con la participación de 230 estudiantes de 16 planteles COBAQ se efectuó este miércoles en el Jardín Guerrero el muy lúcido XII Concurso de Bandas de Guerra y Escoltas de Bandera Nacional del COBAQ ganado por el plantel de Jalpan. El acto estuvo encabezado por el director León Enrique Bolaño, en compañía del diputado federal Felifer Macías y el empresario Miguel Vega, entre otros. El Colegio de Bachilleres tiene más de 32 mil alumnos en todo estado, más que cualquier institución en materia de educación media superior y más de dos mil trabajadores. Todos -jejeje- en edad de votar. -¡FUEGO!- Autoeliminado. Christian Orihuela, ex regidor del Verde y actual diputado local de Morena se descarta para la presidencia de Tequis, en donde su papá -multipartidista como él- fue alcalde por el PVEM. Christian dice estar muy ocupado en sus labores legislativas y apoyando a la 4-T en Coahuila y el Edomex. Por si estaban con el pendiente. ¡Porca miseria! (PA 2)



JUEVES 1 DE JUNIO DE 2023

## #POLÍTICA CONFIDENCIAL

Agustín Dorantes sudó frío ayer por la noche cuando, mientras pedaleaba con la organización Saca La Bici, vivió en carne propia la falta de cultura de respeto a los ciclistas. Nos platican que el titular de la SEDESOQ hoy está más convencido de que hace falta mucho para poder ser una ciudad para ciclistas. Marco del Prete fue 'cesado' de manera fulminante de su encargo como secretario de Desarrollo Sustentable, luego de que ganó en el aplausómetro durante la inauguración del International Automotive Industry Supply Summit, en el Centro de Congresos. Cuando menos esa fue la broma que le gastó su jefe, el gobernador Mauricio Kuri. Héctor Magaña, Graciela Juárez, Juan Guevara y Uriel Garfias, se suman a los nombres de legisladores locales que aspiran a brincar del Congreso a alguna alcaldía. Nos platican que, de seguir así, el Congreso local podría quedarse a inicios del 2024 con 24 diputados locales, de los cuales, al menos la mitad serán suplentes. Enrique Correa anda desaparecido pues no platican que, desde que hubo una manifestación de ciclistas en el Congreso local, al legislador panista no se le ve por el edificio sede del Poder Legislativo del Estado e incluso, ni por teléfono está localizable. Pío López Obrador reapareció promocionando la presentación del libro de Marcelo Ebrard. Y después, también en un video, se mostró Pepín López Obrador para decir que... "es Claudia" Si en la familia están divididos, imagínense en la autodenominada 4T. (PA 2)

## EL ALFIL NEGRO

Unión. Bien se dice que la unión hace la fuerza y si esta unión es entre los gobiernos capitalino y estatal, los beneficios siempre redundarán en los ciudadanos. Por eso se marca la diferencia. (N)

## #EN LA MIRA

Datos sobre el campo. Ayer, el INEGI presentó los resultados del Censo Agropecuario 2022, en el que mostró datos que tendrán que analizarse con lupa. Primeramente, se debe recordar que del campo salen los alimentos que cotidianamente consumimos. En nuestras ediciones pasadas, tocamos el asunto sobre el alza en los productos de la canasta básica como consecuencia de robos en carreteras. En este sentido, en nuestra edición de hoy, le llevamos a usted el panorama respecto a la participación de las mujeres en el campo, lo cual ha tenido una disminución importante, reflejada en el Censo Agropecuario. Ayer concluyeron las campañas en Coahuila y Estado de México y ahora resta que el ciudadano reflexione sobre la mejor opción para su entidad. Se vienen días interesantes. (AM)

### PERIÓDICOS

<b>AM:</b> AM QUERÉTARO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>LJ:</b> LA JORNADA
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EHDM:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>P:</b> PUBLIMETRO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>R:</b> REFORMA